



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

La reforma al régimen de regalías: tres aspectos valiosos

También titulado:

Por qué las regiones “productoras” deberían dar la bienvenida a la propuesta

Andrés Mejía Vergnaud
Instituto de Ciencia Política
andres.mejia@icpcolombia.org



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

La reforma al régimen de regalías: tres aspectos valiosos

1. La reforma ataca el problema de la autonomía económica rentística.
2. La reforma abre nuevas posibilidades de política contracíclica.
3. La reforma obligará (y podrá propiciar) transformaciones en pos de la competitividad.



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

1. Reforma ataca el problema de la autonomía económica

Dos características de la economía rentística:

- a) Autonomía económica del Estado.
- b) Percepción de un ingreso sin contrapartida productiva.



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

La reforma propuesta diluye el riesgo de autonomía económica:

- A) De las regiones, por las limitaciones normativas a la percepción y al uso de las regalías.
- B) Del Gobierno central, por la prohibición expresa de que tales recursos pasen al presupuesto nacional.



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

Indicios del problema de autonomía económica:

	Ingresos Adm. Central Deptal	Regalías
Casanare	781,890	783,462
Meta	817,667	671,685
Santander	868,638	290,457

Fuentes: DANE, ANH



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

La reforma permite adelantar política contracíclica:

- A) En conjunto con la regla Fiscal, la reforma a las regalías permitiría adelantar política contracíclica con menor afectación de las finanzas públicas.

- B) Permite hacer política contracíclica regional.



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

¿Por qué es tan necesaria la política contracíclica regional, en particular en las regiones petroleras y mineras?

La volatilidad de precios es una importante característica de estos recursos.

Beneficiario	2008	Part. %	2009	Part. %	Var.%
Arauca	286.019	5,9	307.465	8,3	7,5
Huila	404.235	8,3	210.010	5,7	-48,0
Meta	671.685	13,8	486.451	13,2	-27,6
Casanare	783.462	16,1	693.460	18,8	-11,5
Santander	290.457	6,0	206.045	5,6	-29,1
La Guajira	164.017	3,4	206.358	5,6	25,8

REGALÍAS GIRADAS POR EXPLOTACIÓN DE HIDROCARBUROS. Fuente: ANH



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

Contribución a una mayor competitividad:

- A) De manera directa: Fondo de Competitividad Regional, y recursos para tecnología, innovación y ciencia.
- B) De manera indirecta: reducción en rentas del subsuelo puede forzar a regiones a orientarse hacia actividades productivas.



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

Urgencia de esto último:

Entorno internacional caracterizado por política monetaria expansiva en países desarrollados; tendencia hacia apreciación de tasa de cambio será muy fuerte; habrá que competir con más innovación, más valor agregado, más productividad, menores costos.



Instituto de Ciencia Política
Hernán Echavarría Olózaga

¡Gracias!

